



D. O. M.

Rogad á Dios en caridad por el alma de
LA SEÑORA

Doña Teresa Tomás Pla DE MAFÉ

Falleció ayer, á las cuatro de la tarde
A LOS 26 AÑOS DE EDAD

Sus desconsolados esposo D. Manuel Mafé Olivert, hija Teresita, madre doña Josefa Pla, madre política doña Dolores Olivert, hermanos D. Rafael, doña María y doña Esperanza Tomás, hermana política doña María Pastor, tíos y demás familia,

Participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan la asistencia á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Falcóns, número 16, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo, por cuyo favor les quedarán altamente agradecidos.

No se reparten esquelas.

Sobre : nuestra : guerra

En otro artículo escribimos sobre la guerra genérica, é incidentalmente y de pasada sobre nuestra guerra, sobre la de España en Marruecos. Volvamos hoy—nuestro país como el nuestro necesita de la virtud pedagógica de la repetición—á algunos conceptos sobre la última, desarrollando sus germinaciones, determinando mejor su perfil, pero que nada hay tan grave para los españoles, en estos instantes, como nuestra guerra, y todos tenemos el deber de colaborar á la solución más adecuada y humana—y de las autoridades es consentir un libre examen del problema—, cada cual con los medios á su alcance. Mientras otros pretenden ó sostienen la guerra, nosotros—según comentaristas, pacíficos guerrilleros de la pluma, que también es un arma, como la espada—preguntamos: ¿qué clase de guerra es la de España en Marruecos? ¿Cuál puede ó debe ser? La acción es estéril si, por no pensar en sus posibilidades, se fijan medios ó fines imposibles. Más importante que disparar, es dirigir bien antes la puetería, en vez de hacer lo contrario, como la España oficial, así es que alguna vez apunta:

tra Napoleón, y comprende que los antiguos conquistadores defendían su territorio y su civilización; para ellos esta guerra es una guerra grande. Constantemente oigo por dondequiera: ¿no combaten por su país? ¿No haríamos nosotros lo mismo? Ni entusiasmo por la invasión ni aborrecimiento contra el invasor: esta es la verdad psicológica de la mayoría de los españoles frente á Marruecos. Y ya tampoco se puede enrobar la cruz contra la Media Luna.

Con una guerra grande pronto podría ser sojuzgado el Rif, que apenas contará con un millón de habitantes, mal armados y anárquicos. Pero no pudiendo emprender una guerra grande, porque no la siente el pueblo español—ni aun ahora, después del último desastre—, hay que optar por la guerra chica, con hombres y dinero que la nación regatea á diario y otorga á disgusto ó con amenazas interiores. Ahora bien: una guerra chica es á la larga tan costosa en sangre y oro como una grande. Además está cuajada de constantes peligros. Hay que reclutar soldados mercenarios del país que se conquista, y esto lleva al riesgo de que un buen día, por vejeidad del ánimo ó por renacimiento de la emoción racial, deserten de la bandera extranjera á que sirven y vuelvan á los suyos, armados y con preciosos conocimientos técnicos, como ahora ha ocurrido en Marruecos. Una guerra chica determina también que, conforme se avanza en el territorio conquistado, sean cada vez más débiles las posiciones ocupadas, porque aumenta la superficie que hay que defender; pero no así en la misma proporción el número de soldados y la cantidad de dinero disponibles para conservar lo ganado. Es como una cuerda que se estira demasiado, por querer abarcar más de lo que puede: una débil presión basta para romperla por el punto más flojo. Eso es lo acontecido en el último infortunio, que no fué tanto cuestión de valor en los hombres ni actos de pericia en los oficiales como una tragedia propia de la guerra chica, la tragedia de las desproporciones á que obliga este género de guerra.

Este es el resultado del razonamiento: España no quiere una guerra grande ni es fácil que en el porvenir se pueda galvanizar su entusiasmo; el Rif no puede conquistarse con una guerra chica, como lo demuestra la historia del intento durante los últimos doce años, lamentablemente coronada por el retroceso al eterno punto de partida: Melilla. ¿Hay otras soluciones? Muchos españoles, que nada esperan de Marruecos, ni aspiran á glorias históricas, ni riquezas, proponen tajantemente el abandono total; pero hay muchos intereses, materiales y morales, comprometidos en la empresa y se opondrán con toda su fuerza que no es escasa, á esa extrema solución de la renuncia íntegra. Otros proponen, puesto que se trata, según se dice, de civilizar un país cuya paz conviene á toda Europa, que comparten las potencias principales, con España y Francia, esa amarga tarea que se internacionalice todo ese territorio para evitar conflictos de rivalidad y codicia entre las naciones. Una tercera solución es que se renuncie á toda acción militar y que se encomiende á un ejército de hombres civiles, funcionarios públicos ó particulares, el empeño de ganarse la voluntad de los rifenos y de establecer con ellos intereses comunes, prácticos y espirituales, que los obliguen á formas de vida social civilizada. Una cuarta solución es otorgar amplios poderes y medios á uno ó varios hombres como el Raisuli, para que mantengan la paz entre sus propios hermanos de raza; pero esto equivaldría á sustituir una guerra de colonización por una guerra civil, y si el objeto último es la paz, nada se habría ganado.

Se decidirá el Estado español por alguna de estas cuatro soluciones ó seguirá, como hasta ahora, tratando en vano de suscitar entusiasmo para una guerra grande y, en su defecto, se contentará con una guerra chica que sea el cuento trágico de la buena pipa? Mucho nos tememos esto último.

Luis ARAQUISTAIN.

En cuarta plana noticias de Interés

Al margen del desastre

De cómo Melilla pudo caer en poder de los moros

El enviado de «El Sol» en Melilla, Tomás Borrás, envía á dicho periódico una interesantísima crónica, que reproducimos á continuación:

«El día 22 del último Julio comenzaron á saberse en Melilla noticias siniestras. El frente, á 130 kilómetros de la plaza, se había desmoronado. Las posiciones—unas cientos—evacuaban precipitadamente. Había salido al campo el general Navarro para ver si podía contener lo que llamaremos el éxodo de los militares. Llegó á Dar-Drjus, intentando rehacer la línea; pero los del éxodo le empujaron, y sólo pudo concentrarse sobre Monte Arruit, que está á unos treinta kilómetros de Melilla. La concentración pudo realizarse gracias al comportamiento—ejemplar en el éxodo—del regimiento de Alcantara, que dió seis cargas formidables en un día (de ese regimiento sólo quedaron sesenta hombres). Beni-bu-Ifrur, donde están las riquísimas minas, se había levantado. Los colonos y mineros que pudieron escapar llegaron á Melilla desnudos, hambrientos, empavorecidos, contando escenas de horror. Nadie creía, sin embargo, que el desastre se extendiera hasta la misma plaza, hasta Nador y sus alrededores, verdaderos arrabales millenales. Sin embargo, continuaban entrando militares en éxodo difundiendo la alarma y la angustia. Algunos se habían vuelto locos. Al hospital «Dócker» llegaron cinco que perdieron la razón. Uno de ellos era un médico que gritaba constantemente: «¡Primeros los heridos de pecho, luego los de cabeza!» Un soldado tenía tan fuertemente agarrado el cerrojo del fusil, que no se le pudo arrancar en muchos días. La población civil de Melilla se contagiaba de la fiebre de terror que llegaba de las posiciones, y arrojaba la ola de despojos sobre sus calles. Nadie durmió aquella noche. Los barrios extremos fueron evacuados. De pronto, un grupo corría desolado por una calle, sin motivo, y se producía una agitación tumultuosa: «¡Los moros, ya están ahí los moros!», se oía gritar. El pasaje asaltó los barcos que había en el puerto. Tuvieron los capitanes que ordenar á la marinería que se defendiese del abordaje. Un obrero, que corría hacia el muelle, fué detenido por el teniente de la compañía del Mar, quien le recomendó que se calmase. «No corra que no pasa nada», le dijo. El obrero, inconsciente, sacó una sarta y se la clavó al capitán. Los balcones estaban llenos de gente, que escribía el misterioso y sombrío Gurugú. Cinematógrafos, teatros y comercios estaban cerrados y apagadas muchas luces de los pisos. Desde la plaza de España se veía el resplandor y el humo del incendio de Nador. Los hebreos del barrio del Polígono gritaban y sus mujeres, arrañándose el rostro, gritaban desesperadas: «¡La escoba negra entre y los barra! ¡Les entre el giro!» «¡Fusiles, fusiles!», pedían los paisanos, apilados á la puerta de los cuarteles. El general Tomassell, presidente del Tiro Nacional, recordaba los círculos, solicitando de los socios que se alistaran para defender la plaza.

De madrugada llegó el general Berenguer. Inmediatamente ordenó que se le presentaran todas las fuerzas disponibles. No había para defender Melilla, ciudad de cuarenta mil habitantes, más que una sección de carabinieri y media compañía del Mar; en total, cuarenta hombres. Llegaban por el mar el batallón de Borbón desde Málaga y los Terciarios y los Regulares desde Ceuta. Por la telegrafía sin hilos ordenó á los capitanes de los barcos que forzaran las máquinas. Los cuarenta hombres los metió en un tren y los envió con un convoy á Monte Arruit, desde donde le pedían víveres y municiones. El tren volvió á poco. La vía estaba cortada y todo en poder del enemigo. La situación era cada vez más crítica. Melilla está situada en una península que avanza como un espólon sobre el mar. Todo el espólon lo ocupan dos cabillas: Beni-Sicar y Frajana. Si esas cabillas se añadan á la sublevación, Melilla estaba irremisiblemente perdida, porque las últimas casas europeas lindan con los primeros adarques cableños. Berenguer llamó al jefe de Beni-Sicar, Abd-el-Kader. Este le dió palabra de que su territorio no se levantaría. Organizó una barca, y se puso de centinela de la ciudad, arma al brazo.

Entonces Berenguer, para que cesara el pánico, recurrió á la astucia. Recibió á todo el que quiso verle, y le aseguró, sonriendo, que no pasaba nada, que todo eran exageraciones. Berenguer es un hombre impasible y risueño, la cabeza más fría y el gesto más igual del ejército. Sus visitantes salían desconcertados. También la tranquilidad se contagiaba. A los pocos momentos publicaba un bando diciendo que España enviaba soldados y barcos de guerra, que el ejército resistía en el campo. El bando lo publicó el teniente de la sección de carabinieri. Detrás de él, fue una charanga tocando pasodobles. El pueblo ovacionó al teniente, le subió en hombros y corrió la charanga. A las dos de la tarde del 24 llegaron el Tercio, los Regulares y Borbón. Los terciarios entraron cantando, como los de Borbón, y los Regulares dando gritos agudos. Desde el puerto fueron á formar un cinturón defensivo.

Pero no eran más que dos mil hombres. El 25, el general Sanjurjo, con una maniobra arrojada y magnífica, tomaba la línea del Alalayón á zoco el Had y echaba las bases del campamento atrincherado de hoy. Fueron llegando tropas, que reforzaron las posiciones. Berenguer pudo responder al Gobierno de la salvación de Melilla.

Durante dos días pudieron los moros entrar en la ciudad y destruirla sin que se les pudiera ofrecer resistencia. No lo hicieron por el valladar que les opuso el general Navarro por la parte Este. Pero, y el Norte? Las mujeres y los niños de Beni-Sicar y Frajana pudieron impunemente invadir Melilla, echar al agua á la población civil y resucitar los horrores de los saqueos medioevales. ¿Por qué no lo hicieron? Porque Abd-el-Kader lo impidió. Abd-el-Kader nos combatió ferocemente en 1909. Dos años más tarde el encarnizado enemigo, al que se le permitía vivir en su cabila, se puso muy enfermo. Padece un fleumón difuso en la garganta; iba á morir. Fracasados los tales moros, se le indicó la conveniencia de que acudiera á un médico español. Pero Abd-el-Kader, el jefe prestigioso de ese territorio, tenía miedo. ¿Cómo iban á perdonarle los españoles las carnicerías que hizo en ellos? Entrada la oficina de policía indígena, le envió al capitán médico señor Bonet. Este le dijo que era precisa una operación; que se trasladase al hospital de Melilla. Abd-el-Kader, siempre temeroso, se negó. Entonces Bonet le hizo la operación en su casa, felizmente. El jefe se curó por completo y siguió al frente de su cabila.

Al llegar ahora Berenguer á Melilla, le pidió que contuviera Beni-Sicar y Frajana, que podían impunemente destruir la población. Abd-el-Kader evitó que se sublevaran esa zona.

He aquí cómo el fleumón que tuvo en 1911 ha salvado á Melilla en 1921.

El ejército de operaciones y el de reserva

Se han enviado 62.000 hombres á las zonas de Africa

Hace pocos días publicábamos la noticia de la organización que se pensaba dar al ejército de reserva.

Con motivo de los envíos de fuerzas á la zona de Larache, indudablemente la organización pensada va á sufrir una gran transformación, puesto que algunos de los cuerpos últimamente enviados figuraban en este ejército de reserva, y hoy están ya en la primera línea.

Conviene que la opinión se dé cuenta exacta de la situación de las unidades de nuestro ejército, sobre cuyo asunto dimos ayer un avance en nuestra información teleférica.

Hasta la hora presente se han enviado á las tres zonas de Melilla, Ceuta y Larache, 52.000 hombres de infantería. En la metrópoli sólo quedan los siguientes regimientos de línea, completos; es decir, que no han enviado todavía contingentes á Marruecos. Estos regimientos son diez, á saber:

Príncipe, núm. 3, de guarnición en Oviado; Infante, núm. 5, Zaragoza; Guadalajara, núm. 20, Valencia; Wad Ras, núm. 50, Madrid; Isabel la Católica, núm. 51, Coruña; Asia, núm. 55, Gerona; Alcantara, núm. 58, Barcelona; Jaén, núm. 72, Barcelona; Badajoz, núm. 73, Barcelona; Tarragona, número 78, Gijón.

Los regimientos de Isabel II, núm. 62, y Garcelona, núm. 43, de guarnición en Valladolid y Bilbao, respectivamente, sólo han enviado cada uno una compañía de ametralladoras.

Existen además en España seis batallones de cazadores, pues los otros 12 estaban ya de guarnición en nuestras zonas de Africa. Además, los tres regimientos de línea inaservibles de nuestras tres bases navales: Ferrol, 65; Cádiz, 67, y Cartagena, 70. Y todavía hay que agregar las guarniciones de las islas Baleares: Palma, 61; Inca, 62; Mallorca, 63, y las de Canarias: Tenerife, 64, y Las Palmas, 66.

De artillería ligera, de los 14 grupos quedan intactos en España: el 1.º ligero, en Madrid; el 7.º, en Matagorda; el 8.º, en Barcelona, y el 13, en Logroño.

Toda la artillería de montaña está en Marruecos, y asimismo el único batallón de posición que tenemos, que estaba de guarnición en Segovia, y el pesado de Mérida.

Puede calcularse que se han mandado 144 piezas de artillería ligera, 36 de montaña, 52 de caballo y 12 de pesada.

De caballería se han enviados aproximadamente 3.200 hombres, formando ocho regimientos, y quedan en España los de Lancers del Rey y la Reina (éste por epidemia de ganado y habiendo sido en su lugar el del Príncipe); el de Villaviciosa, en Jerez; España, Burgos; Sagunto; Córdoba; los Dragones de Montesa, Numancia y Santiago, en Barcelona. De cazadores quedan: Almansa, en Pamplona; Albuira, en Salamanca; Treviño, en Reus; Castillejos, en Zaragoza; Alfonso XII, en Sevilla; Victoria Eugenia, en Valencia; Villarrobledo, en Badajoz; Galicia, en Coruña; María Cristina, en Aranjuez, y Calatrava, en Alcalá.

De ingenieros todos los regimientos han enviado ya contingentes, á excepción del segundo de Ferrocarriles, que se encuentra en Alcalá, y el de Pontoneros. Este último, probablemente, saldrá muy en breve para Melilla, para el servicio de Mar Chica.

También de Intendencia y sanidad se han enviado tropas de todas las comandancias con destino al ejército de operaciones.

De este balance resulta que la mayoría de nuestros cuerpos militares están representados en la línea de fuego, y el ejército de reserva de que hablamos el otro día, quedará muy en breve constituido con las unidades que hemos enumerado, y que, como ya dijimos, formarán cinco grupos que harán cantón en Valencia, Cartagena, Málaga, Cádiz y Algeciras, perfectamente pertrechados y en disposición de acudir al primer llamamiento allí donde se requiera su presencia.

VALENCIANOS:

La Junta Valenciana de Colonias Escolares, ha enviado desde su fundación á Buñol y Requena, más de 1.000 niños, que en estos pueblos han encontrado la salud y las fuerzas perdidas.

Para conseguir su altruista obra, sólo hace falta una cosa: DINERO, DINERO Y DINERO.

Para recordarlo, sólo precisa que vayáis mañana al festival de la plaza de Toros, que se celebrará con un sugestivo programa y será amenizado por una brillante banda de música militar, galantemente cedida por el excelentísimo señor Capitán general.

El periódico—muy bien informado, por cierto, de cuanto se relaciona con la campaña—de donde tomamos los anteriores datos, elogia la equidad y orden de la movilización. «Y... no hablemos del material—dice—, porque quizás en este extremo no podríamos ser tan pródigos en el aplauso.»

En Valencia

Ofrecimientos de la Diputación

El presidente accidental de la Diputación nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Esta presidencia se ha enterado de la carta abierta que la dirige el señor diputado don Manuel Simó, encareciendo la necesidad de que la Corporación oficial adopte algunas iniciativas encaminadas á patentizar las simpatías de la provincia por el valiente ejército que en Africa defiende el honor nacional; y encontrando acertadísima, como no podía menos, tan patriótica orientación, debe hacer público sin embargo que la Diputación provincial no ha estado tan ausente de este movimiento de simpatía nacional como parece desprenderse de los términos en que está redactada la carta del señor Simó; pues no sólo se limitó como en ella afirma, á patentizar al alto mando de Marruecos el testimonio de su admiración y gratitud, sino que posteriormente y previa reunión de la comisión permanente de Gobernación con asistencia de un gran número de señores diputados pertenecientes á esta y otras comisiones se acordó que por esta presidencia se manifestara al excelentísimo señor Capitán general de la región que la Diputación se anticipaba por el momento á ofrecer trescientas camas en los establecimientos provinciales de Beneficencia, así como los servicios gratuitos de los señores diputados médicos para atender á la curación de los heridos á consecuencia de las operaciones de Marruecos, en el supuesto de que se ordena su traslado á esta capital.

Este ofrecimiento fué comunicado el día 6 del corriente al excelentísimo señor Capitán general, á quien visitó al efecto el señor presidente propietario don Modesto Jiménez de Bentross, acompañado del señor secretario, cuyo ofrecimiento fué aceptado por el ministro de la Guerra según telegrama trasladado por dicha autoridad militar.

Esta presidencia tenía noticia además de la constitución de una comisión con los auspicios del excelentísimo señor Capitán general, y á la que había anticipado su adhesión, encargada de recaudar donativos y material con destino al ejército de operaciones, cuya comisión tiene á su cargo además la unificación del movimiento emprendido con dicho objeto.

Dicha comisión ha solicitado, y esta presidencia ha accedido á ello, por su parte, que en la Diputación se cree la oportuna oficina informadora para la que se han ofrecido espontáneamente todos los empleados, y ruega á los distintos pueblos y entidades de la provincia demoren toda iniciativa por su cuenta, sin previa consulta con dicha comisión, de cuya presidencia se ha encargado interinamente la de esta Diputación y de la Tesorería el señor depositario de la Corporación que se hará cargo de las cantidades que se recauden.

También hace constar esta presidencia que ha visto con amargura las censuras que se han dirigido á la Diputación por no haber asistido á despedir á las tropas expedicionarias y debe hacer constar al efecto que no se recibió invitación alguna, habiéndose enterado después que sí lo fueron otras autoridades y corporaciones oficiales.

Por lo demás esta presidencia no tiene inconveniente alguno en reunir á la Diputación en pleno cuantas veces se estime oportuno y por ello, y no obstante conocer la dificultad de hacerlo en las presentes circunstancias por la ausencia de la mayoría de los señores diputados, con esta fecha circular la oportuna convocatoria para el próximo sábado 3 de Septiembre á las doce.»

Llegada del batallón de San Quintín

Hoy, á las seis de la mañana, llegará á nuestra ciudad, en tren militar, parte del batallón del regimiento de infantería de San Quintín, que se encuentra de guarnición en Figueras.

A la una y media de la tarde, y en otro tren especial, llegará á Valencia el complemento de dicho batallón.

Este batallón viene á nuestra ciudad para cubrir la vacante del de Mallorca, que ha marchado á Larache.

Se alojará el batallón de San Quintín en los cuarteles de San Juan de la Ribera y Monte-Olivete.

Saldrán á esperarse á la estación, las autoridades militares y comisiones de jefes y oficiales de los Cuerpos de la guarnición.

Donativos

La comisión formada para recaudar fondos con destino á los soldados que pelean en Marruecos continúa sus gestiones.

Se anda en tratos para remitir inmediatamente unos tanques de agua portátiles, tipo de los usados en la última guerra europea.

La comisión trabaja con verdadero entusiasmo y ya ha montado su oficina en la Diputación provincial.

Traslado de un batallón

Se han dictado las oportunas disposiciones para que se traslade á Alicante un batallón movilizad del regimiento de Vizcaya, que se encuentra en la actualidad en Alcoy.

Batallón que se moviliza

Parece ser que se han dado las correspondientes órdenes para que se ponga en pie de guerra un batallón del regimiento de Guadalajara, de guarnición en esta ciudad.

Cullera y los heridos

En Cullera, y organizado por la sociedad Musical Santa Cecilia, se celebró el domingo un acto en favor de los soldados heridos en la guerra de Africa.

El laureado poeta don Benito Blanco, que obtuvo en los Juegos florales celebrados últimamente en dicha ciudad el premio de nuestro querido amigo, el diputado republicano por aquel distrito señor Ferrer Peset, cedió á la sociedad organizadora del festejo el artístico busto que obtuvo como premio, con objeto de que se rifara y recaudar fondos para los heridos de Melilla.

La iniciativa fué acogida con entusiasmo la recaudación fué de 462,20 pesetas.

Las bellísimas señoritas Elvira Cuellar, María Canet, Gloria y Purita Llopis, Vicentita Canet, Carmencita Ornu, Marcelle Sinturel, Joaquinita Mesado y Sofía Roselló fueron encargadas de vender los números, saliendo enriquecidas al 3.283.

La banda de la sociedad amenizó el acto, que resultó brillantísimo.

La Cruz Roja de Valencia

Suscripción para los hospitales de sangre con destino á los heridos procedentes de Africa:

Don Emilio Garsala, 1 peseta; don José Ribas Catalá, 1; don Salvador Ferrer, 1; don Tomás Ibars, 1; don Vicente Maiques, 2; don Salvador Olivares, 0,50; don Andrés Sánchez, 1; don Vicente Climent, 1; don Vicente Llopis, 1; don Vicente Llopis (hijo), 1; don Vicente Albiol, 1; don José Escolano (hijo), 15 pesetas.

Los donativos, tanto en metálico como en especie, se reciben en la casa social, Gobernador Viejo, 18, entresuelo, de cuatro tarde á nueve noche, á cambio del reguardo correspondiente.

A las familias de los soldados de Africa

«Por real orden de 19 del mes corriente, se dispone que por los jefes de los cuerpos expedicionarios y permanentes de Africa, se dé noticia de las bajas ocurridas en cualquier operación y después cada diez días del estado de los heridos, y en su consecuencia por este centro y jefes de Cuerpo ó sus representantes de los permanentes ó expedicionarios, según los casos, se comunicará á los alcaldes de los pueblos á que pertenecen los interesados para que llegue á conocimiento de las familias respectivas sin perjuicio de que éstas puedan dirigirse directamente á esta Capitánía general ó cuerpos respectivos cuando tengan alguna duda.»

ECOS

Lo que dice el Gobernador

El Gobernador civil manifestó ayer á los periodistas que le había visitado una comisión, dándole cuenta de haberse constituido una Junta para recabar fondos con destino á las tropas que pelean en Africa, y que le habían expuesto una de las ideas que tenían en proyecto, siendo ésta la de que todos los pueblos construyeran tiendas de campaña con el nombre de cada uno de ellos, que se mandarían á los soldados de esta región. El dinero que se recaude será entregado al Capitán general.

Además dijo el Gobernador que había recibido una comunicación de Sollana, en la que le daban cuenta de que los obreros que trabajan en la siega del arroz habíanse declarado en huelga de brazos caídos. El asunto parece que no sea grave y quedará, sin duda, solucionado satisfactoriamente hoy quizá.

Finalmente dijo el señor Blasco que la Junta de Estadística le notificaba que según el Censo, en la actualidad la población de Valencia se eleva á 237.000 habitantes.

MALES SECRETOS

Purgaciones, se cortan en dos días con las «capsulas Koch», 3 pesetas. Llagas, bubones, «Pomada Koch», 3 pesetas. Para limpiar la sangre de humores, «Depurativo Koch». Cura rápida, secreta y sin peligro. Venta en Valencia: Botica San Antonio, Mercado, 71; Gamir, San Fernando, 34, y otras. Prospectos gratis. Clínica San Vicente, CIENTO DOS, 1,4

ANDANZAS MOSAICO

Ha empezado la época de las fiestas mayores en los pueblos, apoteosis del verano, epifonio brillante de dos meses de libre esparcimiento. En la playa, en la montaña, en los viejos arrabales de la ciudad, se construyen entoldados y casetas de feria. La gente se traslada de un pueblo á otro, se cuelga de las portezuelas de los trenes. Se estrenan trajes chillones. Los hombres del campo llevan un pañuelo cruzado al cuello y otro verde en la mano para no manchar la cintura de su pareja. Se sacrificia á la mitad de las gallinas de cada corral. Hay en todas las casas un ambiente de alegría chirriguera, que contrasta con las placidescencias sentimentales del resto del año. La grandeza del sol, no interesa. Las noches de luna, son olímpicamente despreciadas. Es tiempo de apertones, de vino abundante, de sudor perfumado, de baratijas en ristre, de orquestas sin armonía, de mechos sin educación.

Todos los poetas regionales han cantado los desahogos cromáticos de las fiestas mayores. Ya, en cambio, si fuera poeta regional, los maldeciría á ratos.

El pregonero se ha detenido, haciendo sonar su trompeta épica. Por él sabemos que han llegado al pueblo unos saltimbanquis. Cien años aprisa. Todos llevamos nuestra vela á la era cercana, en donde ha de celebrarse la función.

Una mujer, desgreñada, toca el tambor. Los redobles atraen á la juventud dorada del lugar. Se forma el corro. Primero, unos saltos. Luego, una entrada cómica. Algunos descubren, con asombro, que el «tonito» es más finto que ellos.

Seguidamente, los niños. El saltimbanqui mayor toca la guitarra. Los pequeños bailan. Pero al más chico se lo han perdido las castañuelas. El creará que se las ha comido el lobo. Y llora, llora desesperadamente, echándose al suelo. La multitud se indigna. ¿Quién no ha leído ú oído contar que esos niños son robados y que viven en pleno maridío moral y corporal? Yo, menos ingenuo, es claro, que algunos de los que se sientan á mi lado, me acuerdo, sin embargo, de aquella pobre «Mignon» que tanto impresionó mi sensibilidad de muchacho.

Pero ocurre un caso insólito. La mujer del tambor se acerca al niño que llora y le levanta del suelo, tomándole en sus brazos. El saltimbanqui mayor, contempla la escena con ternura insospechada. No hay latigazos ni chillidos, imperiosos, sino lágrimas, lágrimas de todos. El público arroja monedas á la era. Un buen número del programa, el mejor, un número novelesco, una escena de comedia triste.

Por la mañana dominan los saltimbanquis, abrazados, dentro de una barraca construída con cuatro maderas y una lona apedazada. El niño que había perdido las castañuelas descansaba muy bien recostado entre la mujer que tocaba el tambor y el saltimbanqui director de la compañía.

Han cambiado mucho los tiempos. Ahora resulta que los saltimbanquis son hombres como los demás...

Cerca de la casa en donde habito, vive una mujer extraordinariamente supersticiosa. La otra tarde, tuvo la mala suerte de que se le entrase por una portezuela del corral una culebra espantosa—yo llamo á las cosas por sus nombres, gracias á Dios—; y lo primero que hizo, naturalmente, fue salir á la calle y llamar, á grandes voces, á los vecinos. Acudidos.

—¿Qué ocurre?—preguntó uno. —¡Ay!—respondió la infeliz mujer, casi sin voz.— Si lo digo, me da algo.

Mientras, la huespeda, había matado á dos pollos.

—Pero ¿qué hay ahí dentro? —¡Ay! ¿No sabéis?... Es horrible... La lengua que se me caía sola...

Ya no quedaba ningún polluelo vivo. —Entremos...

—¡Ay! Bueno, pero antes prometedme que no nombraré al animal que tengo en casa... Entramos. Mas, ya el tal animalcillo, había dado cuenta de todo el gallinero.

Llega á más manos un retrato de Margarita Xirgu y, debajo, estas terribles palabras: «Decididamente, se retira del teatro.» He querido enterarme. En efecto, Margarita Xirgu, dará ya muy pocas funciones más. Se siente cansada, acaso enferma. Ha vivido demasiado intensamente en la escena. ¡Pobre Margarita! Es decir: ¡pobres de nosotros! Margarita Xirgu es nuestra primera actriz, nuestra legítima primera actriz. María Guerrero desaparece. ¿Qué mujer ocupará la silla pontifical del teatro español, al lado de Enrique Borrás?

No basta una lengua; hace falta una actriz completa y consagrada. ¡Solemne concurso! Las musas lo presiden; el público es el jurado. Acaba de sonar el primer timbrazo...

ARTURO MORI. Pinares del Vallés 28 Agosto 1921.

Felicitaciones á Cambó

«El señor Esteve, que no bada»

Dice «El Progreso», de Barcelona: «El órgano en la Prensa del partido nacionalista ha abierto en sus páginas una sección destinada á dar cuenta de las felicitaciones que se envían á Cambó, con motivo de la aceptación de la cartera de Hacienda. La nueva sección no viene muy nutrida por ahora. Docena y media de telegramas se han cursado al «señor» en cuatro días, lo que revela el grado de entusiasmo con que en el estado llano del partido ha despertado la decisión de Cambó. Y aun de esos telegramas no hay ninguno que no responda al interés personal del remitente.

Si para muestra basta un botón, al azar escogeremos dos para ofrecerlos á nuestros lectores. En la edición del martes pasado «La Veu» publicaba la siguiente calurosa, sincera y grandiosa felicitación que reproducimos de su interés y literalmente traducida: «Admirando del patriotismo vuestro, aceptando la cartera más difícil del ministerio,

os felicita cordialmente deseándoos un buen aduerto en tan difícil cargo vuestro amigo.— Federico Badell.»

El señor Badell es un honorable comerciante en bacalao, establecido en la calle del Comercio, núm. 27. (El reclamo es gratis.) Su felicitación, como hemos dicho, no puede ser ni más sincera ni más desinteresada. El señor Badell no aspira á ninguna silecua en la Mancomunidad, ni á figurar en candidatura las próximas elecciones, ni á una dirección general, ni mucho menos á la subsecretaría ó al gobierno del Banco.

Sólo un hecho nos hace dudar de la sinceridad y desinterés del señor Badell, honorable «bacalán».

El señor Badell, que tan efusivamente desea á Cambó un buen aduerto en el desempeño de su difícil cargo, según el balance del Banco de Barcelona, en suspensión de pagos figura como acreedor del mismo por la cantidad de 33.384,45 pesetas, que tenía en la cuenta corriente de la sucursal núm. 2 de ilicho Banco, sita en la Ronda de San Pedro.

El segundo botón prometido dice así traducido de «La Veu» del jueves día 25 del actual:

«Asociación Acreedores Banco Barcelona se felicita y le felicita por haber aceptado cartera plenamente convencidos labor fructífera realizará á pesar de las actuales circunstancias, guiado siempre por ideal engrandecimiento patria.—Presidente, Joaquín Cabot.»

He aquí explicado el conformismo del «señor Esteve, que no bada», y que del paso de Cambó por el ministerio de Hacienda espera que le reintegren lo que no supo depositar en buenas manos, como si la nación tuviera con ello nada que ver.

Junta de Obras del Puerto

Espectáculo poco edificante.—Así no se hace puerto.

Teníamos la candidez de creer que alguna vez los hombres, ante la necesidad imperiosa de trabajar y de hacer puerto, porque las necesidades de esta provincia así lo exigen, dejarían las cuestiones de índole puramente personal y se elevarían sobre éstas, poniéndose á tono con lo que Valencia exige y tiene perfecto derecho á que se haga.

La sesión de ayer nos demostró que, en efecto, éramos cándidos y hasta tonos de renalte al crearlo así.

Lo de ayer fué un pugilato, una lucha por la presidencia de la Corporación, y aunque en los primeros escarceos esta finalidad no se mostrara desnuda, sino encubierta, pronto quedó planteada la cuestión en los verdaderos términos y completamente deslindada.

Digamos primero que los asuntos de interés para la Junta que afectaban á cuestiones de trámite ó de poca importancia, pasaron con tranquilidad; sólo el informe acerca de la parte económica del nuevo proyecto de diques de abrigo, formulado por el señor Maese, que fué el asunto más importante, mereció tal atención. A propuesta del señor Soler se acordó la impresión del referido informe y el reparto de muchos ejemplares del mismo para que sea conocido. En dicho informe se hace constar una vez más el deseo de la Junta de no llegar por ningún concepto al aumento de las tarifas.

Otro asunto importante fué una proposición presentada por el señor Brau y que pasó á comisión para su estudio.

Hace referencia á las quejas que se formulan contra el exceso de aumento de las tarifas de embarque y desembarque y lo que por extraordinario de distancia y trabajo cobran los obreros.

Las tarifas vigentes están acordadas por los Navieros, Agentes de Aduanas, Comisionistas, Embarcadores, Receptores de Carbones, Importadores de madera, Sociedad Marítima obrera y Cámara de Comercio.

Para evitar las protestas se propone que se retiren todas las mercancías á los cinco días de su descarga y que en todas las zonas del puerto se pueda descargar toda clase de mercancías y que la Junta averigüe quién es el culpable de los aumentos origen de la protesta.

Fuera de lo indicado, nada importante había; quedaba, pues, reducida la actuación de los señores vocales á esos asuntos, pero la Superioridad dió motivo para que algo más sucediera, y hubo algúen que intentó plantear el problema desnudamente, cosa que dice bien poco en favor de la Junta.

La Superioridad ha dado la razón al señor Montañés, y dispone que se le tenga por vocal de la Junta de Obras del Puerto mientras continúe representando á la Cámara de Comercio y hasta los cuatro años de vocalía.

Como la Cámara había elegido cinco representantes, uno de ellos estaba de sobra, y la Cámara había de declarar así; pero como el señor Dionis, uno de los vocales de la Cámara, ha presentado la dimisión del carácter de irrevocable, el asunto queda bien claro y resuelto, porque ya no hay necesidad de acuerdo algúen.

La dimisión del señor Dionis fué admitida por la Junta, haciendo constar el señor Grollo, en nombre de sus compañeros, que se admitía con verdadero sentimiento y sólo por el imperioso categórico con que irrevocablemente la mantiene el señor Dionis. Y de aquí partió la discusión acerca de si procedía ó no la elección inmediata de presidente.

El conde de Villarar, presidente saliente, alegaba que no quería disgustar á los representantes de la Cámara y á la Cámara misma, y teniendo en cuenta que era una deferencia esperar que estuviesen presentes los representantes de la Cámara, mostró bastante partidario de que la elección de presidente fuera aplazada.

Se opusieron á este criterio los señores Brau y Soler con la aquiescencia de todos los vocales, excepto del conde de Villarar, que, disgustado por la oposición, anunció que él formularía voto particular y entablaba el oportuno recurso ante la Superioridad que indudablemente le daría la razón porque él entendía que su criterio era el legal.

El señor Brau, como movido por un resorte, entendiéndose que envolvían una amenaza las palabras del conde de Villarar, sostuvo enérgicamente, y á grandes voces, el derecho de la Junta á votar á su presidente sin otras condiciones que las marcadas por el reglamento, y si la Superioridad cometiese un atropello, mejor, porque de una vez se acabarían las pasiones políticas.

Ba-Ta-Clan (antes teatro Marti)

Sábado 3 de Septiembre, Inauguración de la temporada de variedades y debut de una estupenda compañía de elegantes y bellas canzonetistas y bailarinas.

Mañana, último día del espectáculo al estilo del Alhambra, de París. Extraordinario éxito de las elegantes y hermosas artistas LOLA MONTES, HERMINIA LÓPEZ, SALUD ROMERO, EMILIA CARBONELL y la de suprema belleza y elegancia CARMEN SERRANO.

Después de las funciones de tarde y noche, aristocrático Aperitif y Souper Tango, amenizado por la orquesta Tziganes.

LA HERNIA

No es más una enfermedad peligrosa, gracias al CONTENIVO DEL DR. L. BARRÉRE, DE PARÍS, que enteramente elástico contiene é inmoviliza todas las hernias escrotales, las más voluminosas y rebeldes. TODA PERSONA QUE LLEVE UN VERDADERO VENDAJE CONTENTIVO BARRÉRE, ES SEGURO DE TENER SUS ORGANOS EN SU SITIO Y DE EVITAR LA ESTRANGULACIÓN, que si bien ésta no ocurre puede venir de un momento á otro llevando malos vendajes. Aprovechad todos del pasaje del EMINENTE ESPECIALISTA DE PARÍS, para ensayar sus últimos modelos que responden á todas las exigencias de patología.

ENSAYOS GRATIS Y APLICACIÓN INMEDIATA EN: VALENCIA, Hotel Inglés, lunes y martes, 5 y 6 Septiembre.

Luna Parck - atracciones Parque de - Frente á la Estación del Norte

Todas las noches, sesión de cine, con películas altamente morales, escogidas para familias. Selecto y variado programa.—Música por la banda del Parque.

ENTRADA LIBRE

En términos más templados y como si apenas dijese algo, el vocal señor Soler dijo que la renuncia del señor Dionis daba término legal al asunto y que la oposición formulada para que se aplazara la votación de presidente, demostraba á qué extremo se llevan los personalismos y las pasiones en la Junta.

«El señor Villarar—decía el señor Soler—sostiene un criterio muy suyo, pero inadmisibile. Nosotros, los vocales, tenemos derecho á votar á nuestro presidente, y ante este derecho sólo se levanta la oposición del señor Villarar, oposición que por sí y acompañada además del anuncio de presentación de un voto particular y de un recurso, y yo, más deferente con mi compañero señor Villarar, no tengo inconveniente en aplazar la votación, con lo cual se dará el caso de que todos los vocales que tenemos un criterio opuesto al de dicho vocal, seamos deferentes con él, que á pesar de ser el único no quiere mostrarse atento con nosotros.»

En la rectificación, el conde de Villarar, que se batía con denuedo para que no se hiciera la votación de presidente, sostenía, ya á la descubierta, que la Cámara de Comercio no tenía más vocales en la Junta que los señores Montañés y Carles, añadiendo que por no ser vocales dichos señores no lo era tampoco el señor Dionis ni los demás.

El señor Dutris (don Eugenio), molesto y repelió: «Está equivocado el señor Villarar; yo represento un grupo único de la Cámara; pero en vista de las manifestaciones del señor Villarar, me retiro del salón.» (Así lo hizo, á pesar de haberse por don Manuel Dutris, y de los vocales de la Junta.)

«Aquí—decía el señor Brau—todo es hablar de dignidad y de honradez y todos nos queremos mucho, pero la Cámara de Comercio, según el conde de Villarar, no está representada porque están los señores Montañés y Carles; esto es lo que ha determinado la salida del señor Dutris (don Eugenio) y esto no puede quedar así.»

Después de leer una real orden en apoyo del criterio que sustentaba el señor Soler, blandamente, suavemente, y hasta si se quiere, hecho vaselina pura, decía: «Aquí hace falta lo más elemental, y es dar una explicación completa, terminante, al compañero que salió como despedido por las frases del señor Villarar, ó nosotros, que no compartimos con la opinión del conde, abandonaremos el salón y quedará únicamente él en el mismo.»

Don Antonio Ferrer Peset y la presidencia se apresuraron á decir que el conde de Villarar rectificaba las frases pronunciadas, porque suponían que este vocal no había querido ofender al señor Dutris.

En efecto, el señor Villarar afirma que no había querido ofender al señor Dutris, y si sólo plantear una cuestión legal, y añadió: «Para mí el señor Dutris, en estos momentos, no es vocal de la Junta hasta que la Cámara de Comercio resuelva la cuestión. En esto no hay molestia para nadie.»

«No voy á discutir la apreciación muy suya, del conde de Villarar—dijo el señor Soler—, pero basándonos en el artículo 10 del reglamento, sostengo el derecho de don Eugenio Dutris, y la Junta debe declarar inmediatamente que ocupaba estos escaños en ejercicio de ese derecho.»

La proposición del aplazamiento de la elección de presidente obtuvo dos votos de los señores García Marín y Villarar.

La Junta declaró que el señor Dutris (don Eugenio) ejercía su derecho como vocal y que sentía que dicho señor se hubiera retirado del salón.

A propuesta de los señores Soler, Brau, Robert y Grollo, que terciaron en el debate, se pasó á votar el presidente de la Junta.

El conde de Villarar, que era el presidente saliente, ante el acuerdo, anunció que recurriría, y abandonó el salón muy contrariado.

El resto de los vocales dijeron: «Votemos al presidente, y si la Superioridad nos atropella anulando la elección, lo volveremos á votar.»

Se hizo la votación, y por los votos de los siete vocales que se encontraban en el salón, fué elegido presidente don Eugenio Dutris.

TERCIO DE EXTRANJEROS (LEGION EXTRANJERA)

¡ESPAÑOLIS! ¡EXTRANJEROS! Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche POR LA DURACION DE LA CAMPANA. Premio 300 pesetas. Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente. En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

La profesora numeraria de Matemáticas de esta Normal de maestras doña Josefa Carbonell Sánchez, ha sido nombrada vocal del tribunal que ha de juzgar las oposiciones á la plaza de profesora numeraria de Matemáticas vacante en la Normal de la corte.

Hoy quedará abierta la matrícula oficial para el curso de 1921-22 en todos los centros de enseñanza que dependen del Estado.

Ha sido reclamado el expediente de don Pedro Altisent Ceardl, para expedirle el título de licenciado en la facultad de Medicina.

Desde hoy quedará abierta en el Conservatorio de Música y Declamación de Valencia la matrícula para los alumnos de enseñanza oficial.

En la secretaría de la Escuela Superior de Bellas Artes queda abierta la matrícula oficial á contar desde hoy al 30 del presente mes.

«MUNDO GRAFICO»

Seguendo su admirable campaña de información sobre la guerra, en este número publica varios aspectos de aquélla, con valiosas fotografías, planos, situación de fuerzas, etc., y en doble plana central un avance del regimiento del Rey.

No por ello deja de publicar sus habituales secciones.

Vida municipal

Decomisos. El teniente de alcalde del distrito de Ruzaña don José Cano, acompañado del veterinario municipal señor Trigo, y alguacil á sus órdenes, giró ayer mañana una visita de inspección á varios establecimientos de comestibles de aquel distrito, decomisando, por encontrarse en malas condiciones para el consumo, los géneros siguientes:

31 kilos de embutido de varias clases; 17 de jamón en varios trozos; 3 de queso manchego; 2 de dulce; 2 de manteca de vaca; 40 botes de conservas de varias clases, y además en el mercadillo de Ruzaña, 7 kilos y medio de pescado.

El veterinario municipal señor Navarro, de inspección en la estación del Norte, ordenó arrojar al sumidero, por encontrarse en malas condiciones, 25 kilos de embutido, un jamón y 161 aves.

Para los soldados de Africa. La nota oficiosa de la reunión celebrada el pasado martes por los concejales republicanos para tratar del auxilio que debe prestar el Ayuntamiento á los soldados que luchan en Africa, confirma la referencia que sobre dicha reunión publicábamos en nuestro número de ayer, y que se hará pública por medio de un acuerdo.

De Quintas. Ignorando el domicilio de los mozos número 69, del recemplazo de 1919 Ramón Plumer Chaves, y número 86 del recemplazo del año actual, Joaquín Orrell Casaurán, se les da por el presente para que comparezcan inmediatamente ante la sección séptima de Quintas de esta capital, sita en las Casas Consistoriales, donde se les entregará el pase de Caja.

El suministro de agua. El Alcalde accidental ha dirigido al ministro el siguiente telegrama: «Alcalde de Valencia á ministro de Fomento.—Valencia está amenazada de quedarse sin agua; sociedad que suministra agua potable necesita energía eléctrica durante las 24 horas y aún no tiene bastante. Por el escaso voltaje Compañía impuso restricción de tres horas y voltaje no aumenta. Imposible abastecimiento si V. E. no obliga á Hidroeléctrica suprima restricción como se ha hecho en Madrid.—Anticipa gracias en nombre ciudad amenazada de tan grave peligro.—Saludale, Vicente Coscollá.»

Los arbitrios de los poblados marítimos. Una numerosa comisión de los poblados marítimos visitó ayer al Alcalde, requerida por éste, tratando del pago de los arbitrios que deben abonarse en aquellos poblados y que los propietarios no abonan por hallarse paralizadas las obras de alcantarillado.

Como la causa de esta paralización obedece á determinados trámites burocráticos relacionados con la Sociedad de Tranvías y empresas ferroviarias, el Alcalde se apresuró á rogar al director de la Compañía de Tranvías señor Ramírez le acompañe en las gestiones que ha de realizar cerca de los ingenieros de ferrocarriles.

Pero como el Ayuntamiento es ajeno á esta dilación, el señor Coscollá hizo ver á los comisionados la necesidad de que no se suspenda el pago de arbitrios, siguiendo el ejemplo del vecindario de Valencia, que no desciende á esa clase de detalles.

Recaudación. Recaudado ayer por arbitrios: Carnes, 4.004,10 pesetas. Inspección veterinaria, 382,36. Peaje, 825. Extraordinarios, 1.270,11. Total, 6.881,57 pesetas.

Escuela laica La Luz (Ruzaña). Próximo á concluir el período de vacaciones y terminadas las lecturas y pintura del local, queda abierta la matrícula para el curso escolar que empezará hoy.

En esta escuela de sí acreditada por los muchos años de existencia y pericia de sus profesores, se cursa la primera y segunda enseñanza, se prepara para las carreras especiales, ingreso en el Instituto y Escuela Normal. Se dan clases de contabilidad y dibujo lineal.

Honorarios médicos. Se admiten pólizos de ambos sexos, pues la clase es mixta y graduada. Horas de matrícula: de ocho á once mañana y de dos á cinco tarde.

Por disposición gubernativa y propuesto por la Inspección provincial de Sanidad, se ha acordado que se prorroguen las vacaciones en las escuelas nacionales hasta el día 15 de Septiembre próximo.

LÍRICO

Hoy jueves, grandioso programa

1.ª La famosa turca. Cómica, en dos partes. 2.ª Éxito inmenso de la superproducción italiana LA ISLA DE LA FELICIDAD. Por los notables artistas DIOMIRA JACOBINI y ALBERTO COLLO. 3.ª Estreno del colosal drama americano de aventuras EL DERECHO DE LA FUERZA. Por el enorme artista MONROE SALIBREURI. 4.ª La cómica EL PRIMER AMOR.

Viejes: OLGA PETROWA.

SALON de MODA. Hoy, último día del extraordinario programa de gran éxito LUCERNA. Hermoso asunto del natural - Pilotos en tierra - Seleccionada producción del Programa Paramount, interpretada por la genial artista VIVIAN MARTIN. Completará la sesión la cómica, en dos partes - Serafín, en el harem.

Viejes: EL MAYOR EXITO DE CHARLOT.

LABORACION DIARIA. Elaboración diaria de las ensaimadas de la casa Marti. Exquisitas. Elaboración diaria de las ensaimadas de la casa Marti. Exquisitas. Elaboración diaria de las ensaimadas de la casa Marti. Exquisitas. Elaboración diaria de las ensaimadas de la casa Marti. Exquisitas.

Trinquetes de Palayo. Hoy, á las cinco de la tarde, gran partido de pelota á escalera, 60 puntos, por los llamados palayos: Faixeret de Gandia, Chato de la Estación y Coll, contra Loquet de Burjassot y Moliner de Alboraya. Entrada 25 céntimos.

Preservativos. La persona que desea comprar con toda reserva y garantía los mejores, finos y fuertes, verdaderamente irrompibles, de todas las mejores marcas, diríjase siempre á LA INGLESA (nombre registrado), calle de San Vicente, número 104, entrada muy reservada por la escalera.

Purgaciones. El remedio más eficaz de los conócidos hasta hoy para curar las purgaciones, fujos blancos, irritaciones, gota miliar, etc., es la inyección antitéptica Valentin «Pelkodos». Farmacia de Valentin Palacios, Exijada de San Francisco, 32, Valencia.

Garage Marco. GRAN VÍA, NÚM. 48. El de mejores condiciones. EMBAJADO SERVICIO Y MUY ECONOMICO. Motores para riego y maquinaria en todas clases.

BAR «LA BOMBILLA». Ribera, núm. 34. Servicio por camareros. Espectáculos.

PLAZA DE TOROS. A las 9:45: La caída de la tarde, Sanjurjo del amor y La fiesta de San Antonio. CINE MODERNO. De 4:30 tarde á 12:30 noche: Gran sesión de cine.

TEATRO LIRICO. De 4:30 tarde á 12:30 noche: Gran sesión de cine. MUSIC-HALL MARTI. A las 8:30 tarde y 10 noche: Sesión de variedades.—Entrada por contribución.

LUNA-PARK. Parque de atracciones frente á la Estación del Norte.—Conciertos.—Servicio de coches eléctricos. Dales populares y otras atracciones.—Entrada libre.

FIGAZON piel y sarna

Por disposición gubernativa y propuesto por la Inspección provincial de Sanidad, se ha acordado que se prorroguen las vacaciones en las escuelas nacionales hasta el día 15 de Septiembre próximo.

Por disposición gubernativa y propuesto por la Inspección provincial de Sanidad, se ha acordado que se prorroguen las vacaciones en las escuelas nacionales hasta el día 15 de Septiembre próximo.

Por disposición gubernativa y propuesto por la Inspección provincial de Sanidad, se ha acordado que se prorroguen las vacaciones en las escuelas nacionales hasta el día 15 de Septiembre próximo.

Por disposición gubernativa y propuesto por la Inspección provincial de Sanidad, se ha acordado que se prorroguen las vacaciones en las escuelas nacionales hasta el día 15 de Septiembre próximo.

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS

Cierre de Bolsa

Francos.	60'10.
Libras.	28'51.
Marcos.	8'90.

De Barcelona

A las diez de la mañana, llegó por la estación de Francia el tren especial que conduce al segundo batallón del regimiento de San Quintín, procedente de Figueras. Componen dicho batallón 1.045 hombres, al mando del teniente coronel don Ricardo Quidá.

Las fuerzas de San Quintín han sido recibidas por el general de Estado Mayor, señor García Cabrera, generales señores López Ochoa y Pi Serrano.

Después de las fuerzas, fueron obsequiadas al llegar al rancho extraordinario, mientras la música del regimiento de Alcántara ejecutaba alegres composiciones.

A las doce y media, salió el tren especial con dirección a Valencia, en donde, como es sabido, permanecerá en espera de órdenes.

En la estación han sido despedidos los soldados de San Quintín por las autoridades civiles y militares y mucho público, que ha acompañado a los soldados, dándose vivas a España y al ejército.

A última hora de la tarde ha seguido la elección de cargos en la Mancomunidad, dando el resultado siguiente:

Vicepresidente primero, don Antonio Sansano, regionalista; ídem segundo, don Francisco Carbó, de la Federación Monárquica, e ídem tercero, don Ramón Riús, republicano.

En votación secreta resultaron elegidos los señores Pla Xazo, Palau y Noguera.

Después se procedió a la elección de consejeros, resultando elegidos los señores Valés, Bofill, Guasch, Mira, Lloret; Estalella; Riera y Sol.

A las 8:30 se suspendió la sesión para continuar hoy.

El delegado del gobernador, señor Roselló, continúa las gestiones iniciales para llegar a un arreglo entre las empresas teatrales y el personal de las mismas.

Por ahora cesa con las pretensiones del personal de orquesta, que se muestra intranquilo.

El ordenanza de la Junta de Protección a la Infancia ha denunciado al juzgado que en la estación de Francia le ha sido robada la cinta Enriqueta Mallá Fernández, a la que acompañaba para entregarla a su madre que se disponía a salir para Valencia.

Ha sido procesado con fianza el dueño de un establecimiento, en el cual había un maderero clandestino.

Precauciones contra el cólera.

La «Oceca» publica una circular fijando el régimen a que deben ser sometidos los buques procedentes de Rusia.

Una real orden abriendo un concurso para proveer tres plazas de ayudantes del Cuerpo auxiliar de Miaga.

La circular contra el peligro del cólera hace referencia al régimen a que han de ser sometidos los buques procedentes de Rusia, obediendo al recrudescimiento del cólera en aquel país.

Disponen que no se admitan buques de aquella procedencia en ninguna inspección o puerto habilitado, debiendo ser expedidos para la Estación Sanitaria más próxima.

Sólo serán admitidos en aquellas estaciones donde existan medios para un completo examen sanitario.

Se dispone también que se extremen las medidas con los viajeros, para evitar el contagio.

Lo que dice el ministro de la Gobernación.

El conde de Coello manifestó a los periodistas que el señor Maura le había avisado que no se trataría de la combinación de gobernadores.

«Parece que los liberales no tendrán participación en los gobiernos civiles».

«Hay de eso; tampoco es cierto que yo me haya puesto de acuerdo con los jefes de los liberos».

«Yo sólo he hablado de este asunto con el señor Maura».

El señor Salgado ha sido sometido a la jurisdicción militar.

«De Oriente me dicen que en Mieres reina la calma».

«Una huelga económica de la Dura Felguera alcanza a pocos obreros».

«Uno de los heridos, Manuel Prieto, es precomunicado del Sindicato metalúrgico y era tenido por hermano es también comunista».

«El Ayuntamiento de Palma ha ofrecido 30 camisas».

«Los alcaldes de la isla se han reunido para aligerar tonos».

«En Vigo se han presentado 39 voluntarios para el Tercio Extranjero».

«En Cádiz fueron detenidos varios muchachos que pretendieron embarcar con los expedicionarios».

«Le visitó el marqués de Colombl».

«Le preguntaron si insistía éste en presentar una dimisión».

«Yo ignoro—contestó—. Yo sólo sé que la dimisión ha sido presentada y ya resuelta».

«En todas las proposiciones presentadas al concurso de venta de trigo argentino, excepto los de Bilbao».

Estalla un petardo en una peluquería.

En la calle de Pérez Galdós, peluquería, estalló durante algunos momentos que tardó en volver.

La nación debe ayudarles con todo su esfuerzo».

Terminó diciendo: «Todo se andará y todo se solucionará».

Negó certeza al rumor propagado sobre la aparición de Fernández Silvestre en la zona francesa.

A la salida

El Consejo terminó a las once de la noche. Al salir el señor Cierva rogó a los periodistas que comunicaran a los directores de sus respectivos periódicos que el Gobierno se halla muy satisfecho del patriotismo de la Prensa, pero que es necesario no se publiquen datos que hagan referencia a la situación de los diferentes efectivos que marchan a Marruecos porque de ello tienen conocimiento los moros y obran con arreglo a ello.

El ministro de la Gobernación confirmó el accidente de aviación ocurrido en Guadaluajara.

Dijo asimismo que en Bilbao se habrá declarado la huelga general, aunque fracasando por falta de ambiente.

El «Jaime I»

Ferrol.—Urgentemente procédese al total armamento del nuevo acorazado «Jaime I», anclado en la dársena del Arsenal.

Muy pronto saldrá a efectuar las pruebas de artillería, llevando a bordo a la comisión inspectora del Estado, que preside el vice almirante don Emiliano Enriquez.

Después será entregado el nuevo buque a la Marina.

La combinación de gobernadores y la actitud de los liberales

Han sido muy comentadas las manifestaciones del conde de Coello confirmando las dificultades que encuentra para ultimar la combinación de gobernadores, por negarse los jefes liberales a que sean incluidos sus amigos.

Un caracterizado jefe militar ha manifestado que ni en esta combinación de gobernadores ni en ninguna otra que realice el actual Gobierno figurará ningún liberal, porque no es una colaboración política la que Alhucemas y Romanones prestan a Maura, sino un auxilio patriótico para que no fracasara en el entusiasta empeño de formar un Gobierno en estas circunstancias.

Liberales y demócratas estudian toda responsabilidad política del Gobierno Maura-Cierva-Cambó.

«No haremos—dicen—nuestros sus fracasos ni sus triunfos».

Si fuera una colaboración, hubieran tenido la debida ponderación las fuerzas dentro del Gobierno y en los cargos públicos, como la tiene Cierva, representado por dos ministros, dos subsecretarios, cuatro directores generales y los gobernadores que quiera nombrar.

Nada hemos dicho, a pesar de que Cierva tiene menos diputados que Romanones y Alhucemas y es inexplicable que Maura pretenda enredar la cuestión, pidiendo seis gobernadores a Alhucemas y cinco a Romanones, que no podrían en ningún caso avenirse a hacer la política ciervista.

Si hubieran accedido los jefes liberales tropezarían con graves riesgos frente a las izquierdas avanzadas cuando próximamente sean llamadas al poder».

El pleito ha adquirido tanta importancia que se atribuye a Maura la frase siguiente: «Si los jefes liberales me niegan su concurso por los nombramientos de gobernadores, dimitiré, juzgándome fracasado».

Se ignora cómo se resolverá el conflicto.

Los ministros contra Cambó.

Ha producido pésimo efecto la atracción entre los conservadores y liberales que forman el Gobierno, la actitud de Cambó, que inmediatamente se jurar la carrera, fue a Barcelona a ponerse a las órdenes de la Lliga, aconsejándole que inmediatamente pidiera las célebres delegaciones para Cataluña.

Los conservadores dicen que los atrayentes de Cambó no tienen límite.

Otro aspecto interesantísimo del Consejo de hoy, será la parte política.

Maura expondrá la actitud adoptada por los jefes liberales.

Estos se niegan a darle nombres de sus correligionarios para ocupar gobiernos civiles. Entienden aquellos que no se trata de una colaboración práctica sino de auxilio patriótico el que ofrecen.

Sobre este punto los consejeros tomarán un acuerdo definitivo.

El retiro obrero

El ministro del Trabajo ha ordenado se den facilidades para el pago de las cuotas patronales en el retiro obrero obligatorio que deberán hacerse desde el primero de Septiembre.

Además reitera las órdenes ya conocidas sobre el fiel cumplimiento de cuanto se dispone sobre el asunto.

Consejo de ministros

A la entrada Al llegar el señor Maura a las cuatro de la tarde para celebrar Consejo, le preguntaron los periodistas acerca de la certeza del rumor circulado sobre la existencia de un enfermo en la zona francesa que se creía era el general Fernández Silvestre.

El señor Maura expuso que no había el menor fundamento racional para creer en dicho rumor, el cual hace días que ya conocía.

El señor Francos Rodríguez manifestó que tenía preparada una combinación en la magistratura.

El marqués de Cortina dijo que llevaba un expediente sobre adquisición de material de guerra.

El ministro de Marina comunicó que el «Reina-Regente», después de practicar ejercicios, marchará a las costas de África.

Elogió la labor de la oficialidad, que ni siquiera tiene tiempo para dormir.

El señor Silió, si quedaba tiempo, daría cuenta de la autonomía universitaria.

El señor Matos oíría las explicaciones del señor Cierva acerca de su viaje a Melilla.

El señor Maestre llevaba un expediente de adquisición de material para ferrocarriles y pavimentado de Madrid.

El señor Cierva dijo que acerca de su viaje tenía que contar muchas cosas.

Agregó que en Melilla había comprobado que se tiene mucha abnegación, mucho sacrificio y mucho amor a España.

«Hay que corresponder—dijo— a los patrióticos sentimientos de aquel puñado de valientes».

Los liberales frente a Maura

En favor de los soldados

Gijón.—En el Real Club de Regatas se celebró la anunciada fiesta, en la que bellísimas señoritas vendieron tabaco, flores y otros artículos a beneficio de las víctimas de Melilla.

Se recaudaron más de 6.000 duros, adquiriendo en mil pesetas cada uno los abanicos que llevaban autógrafos de los señores Maura, Melquiades Alvarez, García Sol y el ex diputado por Villavieja don José Rodríguez, respectivamente.

Otro aeroplano para el ejército.

Badajoz.—Alcanza ya la suma de 70.000 pesetas la suscripción para adquirir el aeroplano «Badajoz», que está decidido sea Haviland, con ametralladoras y accesorios.

Noticias de los prisioneros

Melilla.—Ha llegado el moro Dritus, amigo de España.

Ha traído trescientas cartas de los prisioneros.

Dice el moro que éstos se encuentran bien atendidos.

Comunicación cablegráfica

Málaga.—Con gran actividad se procede al montaje de un Boudot en retransmisión con el cuádruple entre Ceuta, Málaga y Madrid.

Esta instalación se verifica por primera vez en España, y pondrá en comunicación directa a Ceuta y Madrid, sin escala en Málaga.

Lo notable del aparato es que el hilo conductor entre Málaga y Madrid, unido a cable de Málaga a Ceuta, podrá funcionar simultáneamente en las tres estaciones, cursando seis telegramas cada vez.

Mientras llega el avance

Melilla.—Continúa siendo objeto de las conversaciones la proximidad del avance.

Los moros no cesan en sus ataques a convoyes y posiciones.

En el Gurugi han aparecido nuevamente grandes hogueras.

Fracaso de unas gestiones

Melilla.—El viaje del ingeniero Luis Montes y un amigo suyo que llegaron con el propósito de iniciar con Abd-el-Krim negociaciones de rescate de los prisioneros, valiéndose de su condición de amigos y compañeros de estudios, han fracasado totalmente.

No han podido hablar ni aun con el hermano del jefe de la harka.

EL PUERLO

Asistentes en la sustitución de miembros mutilados.

A propuesta del ministro de Marina se aprobó la exención de subasta para la adquisición de material con destino a los arsenales.

Se aprobó también el escalafón de alféreces y tenientes de infantería de marina.

El ministro de Estado dió antecedentes del encargo dado a España por la Sociedad de Naciones, que hace referencia a la cuestión de Alta Silesia y de las Instrucciones enviadas al representante de España en la Sociedad.

Se acordó que para satisfacer la natural ansiedad de noticias, motivado por la falta de Prensa los lunes por la mañana, se publicará un boletín en todas las capitales de provincia que se repartirá gratis y que será dictado por telégrafo a todos los gobernadores por el señor Coello.

A propuesta del ministro de Instrucción pública se han aprobado los estatutos de las Universidades según dispone la real orden de 21 de Mayo de 1919.

El ministro de Hacienda dió cuenta de varios expedientes cuya resolución sólo a él compete, pero de los que quiso enterar al Consejo para recabar la opinión de sus compañeros.

Luego dió cuenta del estado del Tesoro y de los medios para conjurar la crisis que sufre, siendo todo ello aprobado».

Ampliación del Consejo

Durante las tres primeras horas de reunión se trató tan sólo de Marruecos, siendo las impresiones optimistas.

El Gobierno ignora la fecha en que comenzarán las operaciones, pero sabe que se procederá en ellas con toda energía.

Cierva dió amplios detalles sobre la situación de las tropas, añadiendo que las bajas son en menor número de lo que en un principio se dijo, pues entre muertos, heridos, prisioneros y desaparecidos no llegan a diez mil, apareciendo muchos soldados que se daban como bajas.

La primera mujer corresponsal.

Melilla.—Ha llegado una periodista holandesa.

Viene como corresponsal de su periódico para remitir informaciones sobre la campaña. Ha llamado la atención por ser la primera que llegó con tales atribuciones.

Tres cantineros en peligro

Melilla.—Tres cantineros se aventuraron a salir por la carretera de Beniscar.

Al poco rato de marcha, vieron que se acercaba un grupo de moros.

Como la actitud de éstos no era para tranquilizar, apelaron a la fuga.

Sólo así lograron salvarse, pues los moros intentaron agredirles.

Accidente de aviación

Guadaluajara.—Ayer ocurrió un grave accidente de aviación.

Practicando en la escuela el capitán profesor José Valencia con el alumno teniente de Infantería Tomás Utrilla, al realizar un viraje a poca altura perdió la estabilidad el aparato, aterrizando violentamente sobre un solar, resultando muerto el teniente que iba de observador, y gravísimo el profesor.

A éste se le atendió de la fractura de la columna vertebral, ambas piernas y gran magullamiento.

El aparato era marca Havillard y quedó destruido.

Regreso de un prisionero

Avila.—Llegó el sargento de regulares de Melilla Saturnino Hernández, natural de Avila, que logró evadirse de la cabilia donde estaba prisionero.

NOTICIAS DE MELILLA

Melilla.—Salió el tren blindado, siendo agido con extrañeza por los moros, que no le hostilizaron a la ida.

Al regreso hicieron sobre él descargas ceñidas desde unos 50 a 60 pasos de distancia.

Los agresores casi todos pertenecían a la policía indígena, cuyo uniforme vestían todavía.

Las tropas hicieron fuego desde las troneras, causando muchas bajas a los rebeldes, que huyeron precipitadamente.

El cañón de Nador disparó sobre el tren, pero no hizo ningún blanco.

Nosotros tuvimos una baja; una bala penetró por una de las troneras, hiriendo gravemente a un soldado.

Procedente de Cabo de Agua llegó el cañonero «Bonifaz», trayendo a bordo al comandante militar de Chaifarias, que confiere con el general Berenguer.

El mencionado buque cañonero en Cabo de Agua a un grupo de rebeldes, causándoles bajas.

Noticias de Tetuán

Tetuán.—En Gomara existía la cabilia de Beni-Mausus, que constituía un verdadero peligro para nuestras comunicaciones con la plaza.

La harka fué engrosada, hasta constituir un núcleo de 3.000 hombres perfectamente armados y equipados.

Las cabilas vecinas, disgustadas por no poder soportar el gasto que supone el mantenimiento de un harka tan numerosa, pidieron protección a las autoridades españolas, habiendo éstas ofrecido auxilios.

Llegada de tropas

Melilla.—Ha llegado la sexta compañía de Sanidad.

Esta guarnecida Vitoria, Bilbao y otras poblaciones.

En el vapor «Malborquin» llegó una compañía de ingenieros.

Igualmente llegó el director de Obras públicas Castell.

Este con el objeto de enterarse de la situación de los soldados aragoneses.

¿Francia y España en acción mancomunada?

Al Consejo de hoy se le ha atribuido grandísima importancia.

Se dice que los ministros tratarán con extensión sobre la actitud de Francia, que aspira a realizar una acción mancomunada y cordial con España para restablecer la tranquilidad definitivamente en ambas zonas de Marruecos.

Sobre el asunto se adoptará algún acuerdo de carácter trascendental que se mantendrá en secreto, hasta ser aprobado en todo detalle por ambos gobiernos.

Ofrecimientos.-Maura en palacio.

El subsecretario de la Presidencia nos comunicó las siguientes noticias:

«El ex senador don Enrique Cosalvéz, deseando responder al sentimiento patriótico despertado en toda la nación, ha propuesto costear un aeroplano para el servicio militar, quedando encargado de la adquisición el ministro de la Guerra».

La Diputación de Guipúzcoa ha ofrecido 30 camas en el hospital y establecer una oficina de información para servicio de las tropas que se hallan en África.

Además ha destinado 150.000 pesetas para dolo de armas cortas a los combatientes o para otro servicio análogo.

La Diputación de Navarra ha ofrecido 100.000 pesetas al Gobierno para que les dé el destino que estime conveniente en beneficio de los soldados de África.

Además entregará tres pesetas diarias a los heridos o a sus familias».

Aeroplanos a Larache

Sevilla.—Salieron del campo de Tablada seis aviones.

Repartieron el vuelo a las ocho de la mañana.

La escuadrilla va mandada por el capitán Pedro García.

Durante el viaje, realizaron prácticas de radiotelegrafía.

A las nueve tomaron tierra en Tetuán. Aquí se abastecieron de gasolina.

A las 10:20 llegaron a Larache.

Está organizándose una nueva escuadrilla de aeroplanos.

Martín Prats es el encargado de tomar su mando.

Operará en la zona de Tetuán.

Romanones

San Sebastián.—Llegó don Alvaro quien dijo que la apertura de Cortes tendrá lugar el 26 ó 27 de Septiembre.

Después marchó a San Juan de Luz.

Un tren atacado por los moros.

«Heraldo de Madrid» publica una crónica de su redactor en Melilla, en la que refiere el primer viaje que hizo un tren blindado en dirección a Nador.

Recorrió trece kilómetros y medio, faltando sólo otro kilómetro y medio para llegar al poblado, porque estaba la vía levantada.

Los moros rodearon el tren, que ocupaba sesenta soldados del regimiento de San Fernando, acerbándole a balazos.

Los soldados dispararon sin cesar, utilizando también dos ametralladoras y envolviendo al enemigo en una terrible cortina de fuego.

Muchos moros disparaban a menos de veinte metros de distancia del convoy, quedando muertos muchos de ellos y otros huyeron.

El tren regresó a la plaza.

Todos los vagones tienen entre treinta y cuarenta boquetes de un tamaño de dos centímetros por siete milímetros de profundidad.

Ninguno pudo perforar las planchas de acero.

El material de guerra es inservible.

«Diario Universal» afirma que la inacción en Melilla, obedece a la escasez y deficiencias del material de guerra».

LOS DEL RAISULI ATACAN POR TETUAN

Melilla.—Un grupo de adictos al Raisuli atacado un destacamento de nuestras tropas en la zona de Tetuán.

Se desconocen detalles de lo ocurrido.

El servicio de convoyes

Melilla.—La columna del general Fresneda salió protegiendo un convoy a Idúy y Amardín.

Otra, del coronel Sirvent, acompañó el convoy a Tizza y El Hach.

Fueron ambos convoyes tiroteados por los moros.

No se registró ninguna baja ni a la salida ni al regreso.

Los moros se aprovechan de la niebla

Melilla.—Aprovechando una densa niebla, los rebeldes iniciaron un rápido ataque contra la posición del Hach.

La artillería entró en funciones, barriendo la metralla los grupos de atacantes.

Estos huyeron a la desbandada.

El que mató a Checa

En el grupo de la artillería que desde Zaragoza marchó a Melilla figura el suboficial que mató al sinfinitista Checa cuando los soldados del cuartel del Carmen en la invasión ciudad.

LOS DEL CUPO DE INSTRUCCIÓN A FILAS

El ministro de la Guerra ha firmado un decreto disponiendo la incorporación a los regimientos y unidades a que pertenecían, los individuos del cupo de instrucción del reemplazo de 1920.

Estos, con arreglo a ley, adquirirán la instrucción durante un año.

Parte oficial

Melilla.—El general Berenguer ha comunicado las siguientes noticias:

«Las posiciones avanzadas de la plaza, han sido objeto de tiroto durante todo el día. En la zona occidental no se ha registrado novedad alguna».

Llegaron con tropas y material los vapores «Monte Toro» y «Barcelona».

Entierro

Melilla.—Se ha verificado el entierro del capitán que murió a consecuencia del ataque del pasado domingo a Sidi Amet el Hach.

Las enfermerías militares. Hospital en la Moncloa. Suscripción

La circular que inserta el «Diario Oficial de Guerra» relativa a las enfermerías militares, dispone que éstas únicamente se instalen en las poblaciones donde no existan hospitales civiles, o éstos se nieguen a recibir heridos en las condiciones que proponga el ramo de Guerra.

El edificio donde se instalen, así como su gestión administrativa, quedará a cargo de un oficial de intendencia en las condiciones que se establecen para los hospitales militares.

El señor Silió ha estado por la tarde en la Moncloa examinando los terrenos destinados a un hospital de sangre para los heridos de Melilla.

Se habilitarán en él 350 camas y se practicarán a los heridos operaciones quirúrgicas.

Este hospital correrá a cargo del ministerio de la Guerra, y en él operarán los más famosos doctores de la facultad de Medicina.

La suscripción iniciada por doña Victoria ascendía hoy a la suma de 617.237 pesetas.

HUELGA GENERAL

Bilbao.—Se ha declarado la huelga general como protesta por la actuación del gobernador civil.

Un grupo de individuos se presentó en una panadería y pistola en mano obligó a los obreros a que abandonaran el trabajo. Luego destruyeron las cargas del horno y la masa en que se trabajaba.

Varios serenos intentaron detenerlos, cruzándose numerosos disparos, siendo alcanzados tres del grupo y detenidos.

Los tranvías se negaron a sacar los coches ante el temor de una agresión.

Al mediodía circularon algunos coches, protegidos por guardias de Seguridad con tercetas y guardia civil.

En la plaza de la Eñitica un grupo de huelguistas intentó que se detuviera un tranvía y como el conductor no obedeciera la orden le hicieron varios disparos, hiriénolo.

El comercio abrió sus puertas.

Apenas si se trabaja en los talleres, pero el lujo de precauciones es enorme, patrullando por las calles fuerzas de guardia civil y guardias de Seguridad con tercetas.

Hay bastantes detenidos.

También lo ha sido como sospechoso Oscar Pérez Solís.

En los Altos Hornos se trabajó, aunque faltaron muchos obreros.

La guardia civil disolvió algunos grupos.

La situación internacional

París.—El enviado especial de «La Liberté» en Dublín ha celebrado una entrevista con el señor De Valera.

Este, al hablar de su programa político, dijo que durante la guerra todas las simpatías de Irlanda fueron para Francia.

—Los irlandeses de guerra de Inglaterra—añadió— no eran sinceros.

La guerra que hacía Inglaterra no podía, pues, ser guerra nuestra.

Al explicar después el papel que actualmente desempeña, declaró: «Yo no soy ningún político, pero sí luché por la independencia de mi país».

Esa independencia ya vendrá; lo espero y lo creo.

Entonces habrá terminado mi misión.

Luego agregó: «Estaría dispuesto a hablar si tuviera otro continente».

Respecto a las dificultades de su programa, dijo: «En cuestiones de religión, estoy por la tolerancia».

El catolicismo no es ni quiere ser religión del Estado.

En cuanto al Ulster, estimo que constituya, dentro de Irlanda, una minoría poderosa, pero nada más.

añadase a ello el que la población ultrairiana la forman elementos extraños a esa comarca».

El Ulster tendrá que optar por Irlanda ó por Inglaterra.

«El Gobierno irlandés—dijo al terminar el señor De Valera— quiere tratar con Inglaterra de igual a igual y firmar con ella en condiciones de igualdad los tratados que interesen a ambas».

A. SERRANO.

Habla De Valera

París.—El enviado especial de «La Liberté» en Dublín ha celebrado una entrevista con el señor De Valera.

Este, al hablar de su programa político, dijo que durante la guerra todas las simpatías de Irlanda fueron para Francia.

—Los irlandeses de guerra de Inglaterra—añadió— no eran sinceros.

La guerra que hacía Inglaterra no podía, pues, ser guerra nuestra.

Al explicar después el papel que actualmente desempeña, declaró: «Yo no soy ningún político, pero sí luché por la independencia de mi país».

Esa independencia ya vendrá; lo espero y lo creo.

Entonces habrá terminado mi misión.

Luego agregó: «Estaría dispuesto a hablar si tuviera otro continente».

Respecto a las dificultades de su programa, dijo: «En cuestiones de religión, estoy por la tolerancia».

El catolicismo no es ni quiere ser religión del Estado.

En cuanto al Ulster, estimo que constituya, dentro de Irlanda, una minoría poderosa, pero nada más.

añadase a ello el que la población ultrairiana la forman elementos extraños a esa comarca».

El Ulster tendrá que optar por Irlanda ó por Inglaterra.

«El Gobierno irlandés—dijo al terminar el señor De Valera— quiere tratar con Inglaterra de igual a igual y firmar con ella en condiciones de igualdad los tratados que interesen a ambas».

A. SERRANO.

Para el señor Mazzantini

Se nos dice que en pleno Banco de España ha sido robada una cartera de manera tan burda que el interesado se dió cuenta del hecho, saliendo en persecución del ladrón.

A los gritos del perseguidor acudieron unos agentes que no pudieron capturar al carteterista.

¿Qué hay de ello, señor Mazzantini?

¿Es verdad que están tan mal vigilados los Bancos?

¿Es cierto que tan libremente campan por sus respetos los carteteristas que hasta se atreven a cometer fechorías como el que se nos cuenta?

MOVIMIENTO OBRERO

A todos los obreros metalúrgicos

La Sociedad de Ajustadores, Forjadores, Torneros y Ayudantes en hierro, de Caragente, nos ruega la publicación del siguiente aviso:

«Compañeros, esta sociedad está en la actualidad sosteniendo un conflicto en el taller de la casa Martí-Olivares-Catalayud, de esta ciudad.

Por lo tanto, rogamos a las entidades y compañeros del ramo se abstengan de venir a ésta a trabajar para dichos patronos, hasta tanto no se solucione dicho conflicto.

«Por la Sociedad de Mecánicos, La Directiva.»

Sociedad de Dependientes peluqueros barberos.—Esta sociedad celebrará junta general, hoy, a las 9.30 de la noche, en su domicilio social, Don Juan de Villarrasa (Cond. de Parcent), por dar cuenta de asuntos de gran interés para nuestra clase.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega no faltéis.—La Directiva.

Caja de Previsión Social del Reino de Valencia

Por real decreto del ministerio del Trabajo de fecha 26 de Agosto próximo pasado, le ha sido reconocido a la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia, el carácter de colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, para la implantación del régimen de retiro obligatorio y en cumplimiento de lo acordado en la Asamblea celebrada el pasado día 4, se pone en conocimiento de los señores patronos el que pueden pasar a recoger y liquidar los padrones de inscripción de sus obreros, desde hoy 1.º de Septiembre, a fin de dar cumplimiento a las disposiciones decreto-ley de 11 de Marzo de 1919.

Oficinas provisionales: Plaza Emilio Castelar, núm. 18, entresuelo izquierda, de nueve a trece.—El consejero delegado, Antonio Mora.

DOÑA TERESA TOMÁS

Ayer falleció, en plena juventud, la señora doña Teresa Tomás Pla, sumiendo en el mayor dolor un hogar felicísimo que alegraban ya las risas de una niña encantadora.

Por las virtudes de que estaba dotada la finada, por lo agradable y simpático de su trato, la señora Tomás de Maté era admirada de cuantos la conocían.

A su desconsolado esposo don Manuel Maté, a su hija Teresita, y demás parientes enviamos el sincero testimonio de nuestro pésame.

Los teatros

TEATRO PLAZA DE TOROS

Beneficio de Pepe Alba

Anoche celebró su función de beneficio el notable actor cómico Pepe Alba, con un éxito excelente.

Las simpatías del público valenciano, tantas veces demostradas hacia dicho actor, se rindieron una vez más a la gracia y fuerza cómica de su arte, que tuvieron una feliz aplicación en las obras representadas.

NOTICIAS

Para el administrador de Correos. Un suscriptor de Sanguesa se queja de que no recibe con regularidad el periódico que diariamente le enviamos.

¿Obedecerá la «épica» a manejos de los clericales de aquel pueblo que tienen su tertulia en aquella administración de Correos?

No lo creemos; pero de todos modos, esperamos que el señor administrador principal tome cartas en el asunto y que nuestro suscriptor recibirá en lo sucesivo este periódico, sin que lo pueda impedir el «clérigo» que en Sanguesa ayuda, como amanece, al oficial de Correos de aquella administración.

PLAZA DE TOROS
Hoy, a las 9.45 noche:
LA CAIDA DE LA TARDE
SANATORIO DEL AMOR
LA FIESTA DE SAN ANTON
Mañana lunes beneficio de las COLONIAS ESCOLARES

La Beneficencia Municipal. Los servicios prestados por el Cuerpo municipal de Sanidad durante el pasado mes de Julio han sido los siguientes: Beneficencia domiciliaria.—Enfermos asistidos 781; visitas practicadas 5.053; recetas formuladas 1.539.

Casas de Socorro.—Accidentes 763; enfermos asistidos en la consulta pública 817; vacunados 50; revacunados 35; Casa de Socorro del Museo: número de visitas y curaciones 1.035; Casa de Socorro de la Gloria: número de visitas y curaciones 747; Casa de Socorro del Puerto: número de visitas y curaciones 1.182; Casa de Socorro de Ruzafa: número de visitas y curaciones 950.

Servicio de especialidades.—Enfermos asistidos: Estomatología (Casa de Socorro de la Gloria) 74; curas practicadas 81; ídem (Casa de Socorro del Puerto) 40; curas practicadas 108; ídem (Casa de Socorro de Ruzafa) 50; curas practicadas 77; Instituto Policlínico: Ojalmología 63; curas practicadas 558; ídem Otorino-laringología 21; curas practicadas 326; ídem Ginecología 41; curas practicadas 380; ídem Radio-logía 4; curas practicadas 73; ídem Urología 5; curas practicadas 75.

Sección de Toxicología.—Partos asistidos 50; abortos 6; otros servicios 44. Laboratorio Químico.—Análisis de aguas 17; ídem de alimentos y bebidas 84; número de muestras analizadas 101; de las cuales han resultado buenas 88 y malas 15.

Laboratorio Bacteriológico.—Análisis de aguas, 33; ídem de productos patológicos, 69; personas vacunadas contra la rabia, 37; ampollas de vacuna antiftífica facilitadas, 92; ídem de fermento, 3; ídem de suero fisiológico, 14.

Consultorio Municipal de Niños.—Leche facilitada, 1.985 litros; niños lactados, 72; enfermos asistidos en la policlínica, 256; nodrizas reconocidas, 17.

Sección de desinfección.—Viviendas desinfectadas, 322; ropas ídem, 524. Inspección Municipal de Sanidad de distritos.—Inspección de locales públicos, 56; ídem privados, 91; otros servicios, 50.

Sección de Veterinaria.—Inspección veterinaria.—En los mataderos: Reses reconocidas y sacrificadas, 15.654; ídem desechadas o inutilizadas, 627.—Carnes y vísceras inutilizadas: Niños: 4; pulmones, 6; hígados, 12; carne, 142 kilos.—Inutilizaciones en los mercados, tiendas, puestos, etc.: Conejos, 160; aves, 1.320; jamón, 21 kilos; embutidos, 91; carne, 9; pescado, 1.355; bacalao, 400; leche, 421 litros; despojos, 3; queso, 24 kilos.

PLAZA DE TOROS
Hoy, a las 9.45 noche:
LA CAIDA DE LA TARDE
LA FIESTA DE SAN ANTON
SANATORIO DEL AMOR
Mañana lunes beneficio de las COLONIAS ESCOLARES

La sociedad obrera Unión Terrestre del Grao ha remitido a la Cámara de Comercio copia de las nuevas tarifas acordadas y que interesan a los señores comerciantes e industriales de esta plaza, agremiados y no agremiados, para que sean sometidas a información pública desde hoy hasta el día 12 en que entrarán en vigor si no se ha producido reclamación alguna, y caso de existir ésta, ofrece la mencionada sociedad obrera estudiarla, animada como siempre de un espíritu equitativo y respetuoso hacia los intereses de las clases mercantiles valencianas, habiendo sido modificadas las tarifas en sentido de rebaja hasta ponerse al tenor de las del año 1920.

En su virtud, pues, la Cámara lo hace público, pudiendo ser examinadas dichas tarifas en su domicilio (Pl. y Margall, 1, principal), de ocho y media a una y media hasta el día 10 del corriente, admitiéndose las reclamaciones escritas que se formulen sobre las mismas.

La Caja de la Diputación ha recaudado, en concepto de contingente provincial, las siguientes cantidades:

Rocaort, 100 pesetas; Benimodo, 699,95; Siete Aguas, 628,50; Chiva, 1.000; Chiricella, 950,95; Sueca, 551,20; Macastre 261,55; Chera, 248,50; Masamagrell, 1.242,00; Masalfasar, 407,90; Puebla del Duch, 554,90; Foyos, 985,70; Alcántara del Júcar, 425,60; Benavites, 419,55; Benredrá, 96,45; Benipeixar 208; Real de Montroy, 500; Montroy, 700; Alfara de Algimia, 582,22; Buñol, 1.200; y Navarrés, 816,63.

Como anunciamos, el domingo próximo se hallará en Valencia, en el hotel Cuatro Naciones (Lauria, 6), el acreditado ortopedico de Barcelona, señor Torrent, y recibirá a todos los herniados (trencaos), que quieran con sus tan notables aparatos hallar un inmediato alivio y una curación segura de sus hernias.

Dada la justificada fama que dicho señor tiene adquirida, recomendamos a todos nuestros lectores lo tengan muy presente para que no dejen de visitarlo.

URBERUAGA DE UBILLA Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas, especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Se remiten gratis.—Servicio de automóviles desde la estación de Deva.

Sucesos

UN RUEGO.

Una atribulada madre, la de María de la Esperanza Téllez, joven que tiene algo perturbadas las facultades mentales, nos ruega pidamos que quien conozca el paradero de su hija, que desapareció hace nueve días en el Parque de Emilio Castelar de su lado, haga la caridad de comunicárselo a la jura de la Corona, sita en la calle de Zorradores, donde vive.

Las señas de la joven son: mediana estatura, color trigueño, no muy delgada, viste medias blancas, falda negra, blusa color café y no lleva pendientes.

PUERTO ENTRADOS

Vapores: «Rey Jaime II», de Palma, con pasaje, valija y cargo general. «Isleño», de Ibiza, con pasaje, valija y cargo general. «Sagunto», de Gandía, con cargo de tránsito. «Cabo Toriñana», de Alicante, con cargo general. «E. Ramírez», de Barcelona, con cargo general.

«Vinaroz», de Cette, con bocoyes vacíos. «Sandvik», de Barcelona, en lastre. «Catherine Alda», de Swansea, con carbón.

SALIDOS
Vapores: «Ryvander», para Southampton y Amberes, con fruta y cargo general. «Andrala Mendó», para Liverpool, con fruta y cargo general. «Sagunto», para Barcelona, con pasaje y cargo general. «Isleño», para Ibiza, con pasaje, valija y cargo general. «E. Ramírez», para Barcelona, con pasaje y cargo general.

A LA CARGA

Vapores: «Canos», para Londres. «Signe», para Hull y Newcastle. «Menevian», para Liverpool. «Sandvik», para Manchester. «Hilda Maerlos», para Hull. «Segontim», para Bristol y Cardiff. «Larpool», a órdenes. «Soiferino», para Noruega. «Rey Jaime II», para Palma. «Vinaroz», para Cette. «Kamor», para Liverpool. «Haworth», para Glasgow.

DESCARGANDO
Vapores: «Valencia», fosfatos. «Serafin Ballesteros», «Catherine Alda», «Agga», carbón. Veleros: «Andrea Padre», carbón vegetal. «Manolo», madera.

MAQUINARIA, TIPOS Y ÚTILES
Ermita, 25 J. FOLQUÉ Telé: 1015
HOY Máquinas planas para periódicos y «Bostons» de varios tamaños, perforadoras, máquinas para coser con alambre, prensas y tipos de todas clases. Ocasión HOY

VALENCIANOS

No hay nadie que venda tan barato como nuestro amigo Antonio Garcia, en

SU BARATO

Entresuelo calle de la Linterna, 21

Comparad los precios de este entresuelo con los de otras casas y os convenceréis

- Sevilletas de damasco, desde... 0,20 pesetas. Mantel, desde... 1,50. Toallas rusas... 0,20. Calcetines pamel, para caballero, el par... 0,25. Trajes de cama... 0,40. Trajes piso, para la higiene de la casa... 0,40. Medias negro permanente, el par para señora... 0,75. Ligas con broche de metal, para caballero... 0,15. Cintre corsés bordados, para señora... 1,75. Camisas bordadas, para niñas... 0,75. Camisas bordadas, para señora... 1,50. Calcetines, para caballero... 2,50. Camisas percal, confeccionadas, para caballero... 4,00. Una docena pañuelos, bolsillo, por... 2,50. Velos tul seda, gran moda... 2,90. Cortes bata o traje de etamin, para señora... 3,00. Cortes de pantalón, tarapompiables, para caballero... 2,50. Percales finos, el metro... 1,00. Echarpes seda torzal, de punto, para señora... 5,00. Mallores y vicis, para coletes, el metro... 1,00. Tetas negro permanente, para lutos, el metro... 1,00. Camisetas de verano, manga corta y larga, para caballero... 0,90. Sábanas flor de algodón, toda una pieza... 3,50. Sábanas rusas, grandes, para baño... 7,00. Medias sedalina torzal, transparentes... 1,50. Batistas y cambises, para traje, señora... 0,75. Lienzo blanco suave, para camisas, el metro... 0,90. Porealina, mangas para sastre... 1,50. Beatriz inglesa, para forro americana, el metro... 4,00. Alfombras para los pies de la cama... 2,50. Sat «azul» torzal, trajes mecánicos, metro... 1,75. Panas bordada superior, negra, metro... 3,00. Ejenzos hilo, 36 centímetros, para camisas, metro... 1,75. Una pieza de 10 metros, algodón suave... 6,00. Cortes de traje drill, caga, torzal, para caballero... 12,00. Camisetas, punto inglés, algodón, torzal, caballero... 3,50. Cortes pantalón, familia, para caballero... 3,50. Cortes de bata para señora, de etamin, Florentina... 4,00.

A cualquier precio se venden mosquiteras, colchas, mantelerías, juegos de cama, juegos de novia, telas de colchón, piezas de género blanco y demás artículos, y medias de seda torzal transparentes en negro, blanco, doré, cuero y grises; a tres pesetas el par.

Entresuelo calle de la Linterna, número 21

LA NOVELA SEMANAL
Edición esmerada
25 cént.
Gratita

Impresores
Se alquilan y venden
Se alquila
Practicante
Trabajadoras

Continental
Se alquila
HELIOS
La primera de las de su clase en España

ALMACENES DE SALDOS
Entresuelo, calle de la Sangre, núm. 15
Calle de la Sangre, número 15

Compañía Transmediterránea
Servicio rápido fijo semanal para los puertos del Norte de España
Servicio fijo semanal para Almería, Melilla, Ceuta y Sevilla
Servicio fijo bimensual para Baleares
Servicio fijo bimensual para Barcelona
Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo, Costa Norte de África y Canarias

Crédito S. Loinaz
de San Sebastián
EL CRÉDITO S. LOINAZ
Señora, Señorita
Desea usted ir vestida a la moda
LA VERITABLE
Mode Française
DIEZ MODELOS INÉDITOS

Elixir de Guayacol del doctor Torrén
Primer preparado de Guayacol en forma de elixir
MEDICAMENTO HERÓICO PARA LA CURACION DE LA TISIS - PULMONAR
DE RESULTADOS SEGUROS PARA COMBATIR LAS Tesis crónicas
Muy útil en la convalecencia de la pulmonía
Para la venta: Farmacia del doctor Torrén, plaza del Mercado, número 73 (junto a la droguería de la Luna) VALENCIA.